



Fué decretado el estado de sitio en España

Dos Regimientos de Artillería se sublevan contra el Gobierno

Otro proyecto de vuelo de París a Nueva York

(Copyright by United Press)

París, 6.—Dos aviadores franceses, Poli y Tarascon, han resuelto ensayar un vuelo sin paradas de París a Nueva York, saliendo de aquí el 21 de octubre. Los aviadores se proponen volar por la vía de Irlanda y New Foundland a fin de reducir la distancia a través del Atlántico tanto como sea posible.

Otro fracaso en el intento de cruzar a nado el Canal de la Mancha

(Copyright by United Press)

Caepres Nez, Francia 6.—El Coronel Bernard Freyberg, nadador inglés, fracasó ayer en un nuevo intento de cruzar a nado el Canal de la Mancha. Freyberg entró al agua un poco después de las siete de la mañana y se vio obligado a salir siete horas después debido a la fuerte marejada.

Las inundaciones en los Estados Unidos

(Copyright by United Press)

Chicago, 6.—Varias regiones del Middle West, están todavía inundadas debido a las fuertes lluvias ocurridas durante la semana pasada. El Río Mississippi está subiendo en Quincy, Illinois y los residentes se alistan para huir a regiones más elevadas. Han ocurrido tres muertes en diferentes secciones de Nebraska, donde la lluvia sigue cayendo persistente.

Estalla una enfermedad misteriosa en Monte Bellard

(Copyright by United Press)

Ginebra, 6.—Una enfermedad desconocida ha estallado en Monte Bellard, en la frontera franco-suiza. Un número crecido de personas, aparentemente con magnífica salud, fueron atacadas con parálisis de los brazos y las piernas.—La enfermedad se atribuye a un germen traído a Europa por los soldados franceses que estaban en Marruecos.

Los tres grandes enemigos del obrismo

(Copyright by United Press)

Washington, 6.—Frank Morrison, Secretario de la Federación Americana del Trabajo, declaró en su mensaje de ayer que los tres grandes males con los que tienen que luchar actualmente los trabajadores son: las persecuciones contra las organizaciones obreras, el descreimiento en el Gobierno popular y las uniones de patronos. Sin embargo Morrison se mostró optimista acerca del futuro de los trabajadores. Dijo que el año pasado se habían logrado aumentos en los salarios, se mejoraron las condiciones sociales, y se ha llegado al convencimiento, por parte de los patronos americanos, que los salarios altos traen prosperidad.

Otro movimiento revolucionario contra Primo de Rivera. España en estado de sitio

(Copyright by United Press)

Madrid, 6.—Toda España ha sido puesta bajo la Ley Marcial. Primo de Rivera declaró ayer el estado de guerra después de un movimiento subversivo iniciado por el Regimiento de Artillería de Segovia y el de Valladolid. El Rey expidió dos decretos reales, uno dando de baja a todos los oficiales del arma de artillería y el otro declarando el estado de sitio. Todos los enemigos del Gobierno han sido declarados rebeldes. El Rey, que pasaba vacaciones en San Sebastián, tuvo que recorrer trescientas millas para llegar a Madrid a firmar los decretos.

Nuevos motines religiosos en la India

(Copyright by United Press)

Calcutta, India, 6.—Ciento treinta y cinco víctimas entre muertos y heridos ha sido el resultado de un motin religioso en Kidderpur. La policía cargó a los amotinados que resistieron cerca de una hora. Se efectuaron ciento cincuenta arrestos.

Sigue encarnizada la guerra civil en China

(Copyright by United Press)

Shanghai, 6.—Informes de Hankow dicen que continúa encarnizada la lucha entre las fuerzas chinas por la posesión de Wuchang. Se dice de numerosas bajas habidas cuando las fuerzas de Sun Chung Fang en mere de 30,000 hombres, atacaron Chang Sha, tratando de romper la línea cantonesa. Cañoneros británicos han salido rumbo a Hankow.

La expedición ártica francesa

(Copyright by United Press)

París, 6.—La expedición polar francesa a las órdenes del Teniente Darcis, que espera explorar la región desconocida al norte de Alaska por medio de aeroplanos y trineos, saldrá del Havre para Punta Barrow el 16 de Setiembre. A causa de la necesidad de limitar el peso durante el viaje, el teniente Darcis sólo usará dos pequeños aeroplanos con motores de cuarenta caballos.

Primo de Rivera tratará con mano de hierro a los sublevados

Madrid, 6.—Con motivo del levantamiento de los Regimientos de Artillería, a causa de los cuales han resultado varios soldados heridos, Primo de Rivera ha declarado que tratará con mano de hierro a los sublevados.

El Gobernador de Nueva York ha estado enfermo

Albany, N. Y. 6.—El Gobernador Smith ha seguido mejor de la enfermedad que lo ha tenido postrado. Probablemente reanude sus trabajos la semana próxima.

Tribus rifeñas se someten a Francia

Rabat, Marruecos, 6.—La acción política francesa, que se ha desarrollado favorablemente en Marruecos, ha provocado importantes sumisiones de tribus hasta ahora rebeldes, en el norte de Ouezzan.

Una controversia acerca del vuelo de Nueva York a París

(Copyright by United Press)

Nueva York, 6.—Ha continuado la controversia entre el Capitán René Fonck, «as» francés y el Capitán Homer Berry, aviador americano, acerca de si Berry ha de ser uno de los pilotos en el vuelo de Nueva York a París. Las personas que financian el vuelo, han anunciado que si la disputa no termina dentro de pocos días, recurrirán a los tribunales. Estas personas apoyan la idea de que Berry sea piloto. Fonck, en cambio, es opuesto a que Berry vaya con él. El recurso ante los tribunales sería para que se le devolviera el aeroplano Sikorski en que se hará el vuelo, y dotarlo de una tripulación completamente americana.

El Príncipe de Gales en San Sebastián

Biarritz, 6.—El Príncipe de Gales estuvo ayer en San Sebastián, en territorio español. Resultados de los juegos de base-ball

(Copyright by United Press)

Nueva York, 6.—Resultados de los juegos de base-ball efectuados durante el día de ayer.—Liga Americana.—Detroit 7, Cleveland 8 (primer juego).—Detroit 2, Cleveland 0 (segundo juego).—Chicago 9, San Luis 8.—Washington 6, Boston 2.—Liga Nacional.—Filadelfia y Nueva York, suspendido por lluvia.—Chicago 7, Pittsburg 7 (atrasado hora y media a causa de la lluvia).

La sumaria sobre el accidente del circo

El Juez Segundo del Crimen, comisionó al señor Alcázar, para que instruya la sumaria, respecto al accidente del Circo. El propietario fué detenido ayer mismo, provisionalmente, mientras se aprueba si hubo o no responsabilidad. En la Segunda Sección de Policía se tomaron las primeras declaraciones.

La situación política de Nicaragua

El Dr. Sacasa aplaude la actitud del Congreso de Costa Rica, Aeroplanos del General Moncada volaron sobre Brufields

La situación de Nicaragua parece agravarse: los revolucionarios siguen firmes en sus posiciones y avanzan cada día. Parece que están bien provistos de armamento y de dinero.

Ayer en la mañana llegaron a la Bahía de Salinas las tropas costarricenses

De nuestro corresponsal en La Cruz recibimos anoche el siguiente telegrama:

Esta mañana anclaron en la Bahía de Salinas los barcos Eulalia, Santa Elena y Santa Rosa, Desembarcaron las tropas en Tamarindo. Llegaron aquí el Médico y algunos oficiales. Completa tranquilidad.

CORRESPONSAL

Mensaje del Dr. Sacasa

Ayer se recibió un mensaje del Dr. Sacasa, que dice: «Urcuyo —San José C. R.—Agradecido celebro actitud representantes Congreso esa República, porque demuestra alto espíritu de justicia y fraternidad.—Sacasa».

El Gobierno suspendió una orden

El Gobierno comunicó ayer a las Oficinas de trasmisión de noticias, que quedaba levantada la orden de prohibición para los mensajes sobre informaciones de la Revolución de Nicaragua.

Dos aeroplanos volaron sobre Blufields

El domingo, dos aeroplanos de la flota del General Moncada, volaron sobre Blufields, en reconocimiento de las posiciones de las fuerzas del Gobierno.

Lo que dice el Sr. Urcuyo

Ayer conversamos con don Clodomiro Urcuyo, que es el representante aquí, de la revolución.

Refiriéndonos a la prohibición, sobre trasmisión de noticias nos dijo:

«El señor Jefe de la oficina Radiográfica me comunicó que ya quedaba levantada esa prohibición, según nota del Secretario da Gobernación.

Agregó que mientras no se dió esa orden, no tuvo dificultad ninguna para la trasmisión de sus mensajes.

Noticias de Muelle San Carlos

Nuestro corresponsal en Muelle de San Carlos nos comunicó ayer que se habían oído varios cañonazos, hacia el Fuerte. Los Revolucionarios de Conventillos se desbandaron

De La Cruz comunicaron que los revolucionarios establecidos en Conventillos, se habían desbandado. Que según manifestó el Coronel Toranzo, se dirigían al interior para tratar de embarcarse en Limón.

El General Volio sale para Nicaragua?

Corrió ayer el rumor de que el General don Jorge Volio alistaba viaje para Nicaragua, a fin de incorporarse a las filas de la Revolución.

Otros decían que su viaje era sólo a Guanacaste y que tenía otro objeto.

Guanacaste y Puntarenas

Señor
Martín Ribas

En Puntarenas

He de ocuparme brevemente sobre sus frases dirigidas a Saul Cárdenas S. en Nicoya. No todo se asombra al verme que como guanacasteco salgo a poner en claro la situación actual de mi terruño. Si señor, yo con todo el regionalismo que Ud. me da; con los once kilómetros que dice haber de San Pablo a Lepanto; (lo cual no me interesa) con las conveniencias que ve; diciendo no contradiciendo, ni defendiendo proyectos no equilibrados o desequilibrados; sino viendo con justicia; insisto y digo qué esos pueblos netamente guanacastecos asentados en el Sur de mi provincia son dignos de mejor suerte.

Si esa Alcaldía que ha despertado grandes preocupaciones para Ud.; se abriese, paso para que el Guanacaste recupere sus derechos quitados en épocas de abandono; cobijando estos pueblitos Surpeninsulares. Si ahora se hiciese esto, y mañana se crease un circuito en lo político y después formaran su Corporación Municipal, lo otro vendría como consecuencia; el mejoramiento de vías de comunicación que las hay; ya no las carreteras de primera y los caminos de hierro, que abundan y de los que disfrutan por allí; desconocidos en la totalidad del Guanacaste; contanto estas pobres gente con sus bestiecitas; mulares o caballares y caminos aunque penosos en invierno; los que si no son un medio de comunicación competente son gangas para estos habitantes y más ganga para los que viven en la región Surpeninsular en donde se cuida con cariño esta industria. Claro, esto es una gran comodidad para nosotros donde careemos de lo otro. Si no se tuviese el caballo, se puede conseguir a cualquier hora. Y no así, con lo otro; aún cuando se tenga contra las barbas el inmenso Pacífico.

Qué hace pues el jaguar enjaulado con su conyuge fuera? Nada. No créé que esas gentes son dignas de mejor suerte? No créé que para ellos les sea mejor manejar sólo dentro de su propia casa y que ellos sean los que ya se preocupen por mejorar su situación; abandonada hasta hoy por los puntarenenses?

Yo como uno de ellos haría más; lucharía tenazmente para que aquellas gentes y tierras que dicen suyas pudiesen estar mejor asistidas. Pero es lo contrario. Quién no niega el abandono?... Y sin razón ellos tienen que cuidarse de pagar derechos y tarifas vigentes en Puntarenas; no pudiendo decir siquiera este camino lo compuso el Municipio de Puntarenas, nos hicieron este muelle. Y lo poco que se ha hecho es obra de ellos propias para satisfacer una necesidad. En esto si han tenido táctica. Se conoce el caso y aquí cabría historiar algo sobre estos históricos parajes, pero lo creo de por demás, porque se conoce; y si nó, debe conocerse.

Mi ánimo no es ponerme al lado del Diputado de Sabana Grande o del Coyolar, nó y nó. El ánimo es como lo dije el año pasado, de mejoramiento, de progreso, de suertes mejores para los guanacastecos en general, desde los que habitan en Cabo Blanco, hasta los que pescan en la Bahía de Sainas;

se entiende en la parte que nos corresponde como costarricenses)

Nunca piense si se lo imagine que a espaldas soy capaz de echarme cuartos como Ud. dice.

Lamento que mis razones las pasen desapercibidas en lo tocante a la alcaldía, ellos están latentes y son justas y más cuando el Soberano Congreso donde sí no me equivoco está un núcleo verdadero de lo más conspicuo del país, ha conocido ampliamente y dándola aprobada en tercer debate.

No crea amigo Ribas, si me permite llamarle así; que mis frases son de gran peso; nó, pero ellas llevan algo que Ud. no vé; el problema: Guanacaste debe mejorar con sus hijos su situación. La cual ha sido lamentable desde años atrás con esto de seguro que como guanacasteco neto hablo con razón—y punto,

S. CARDENAS C.

Nicoya, setiembre 4 de 1926



Con Luis Eduardo Nieto uno de los cerebros más preclaros con que cuenta la generación colombiana

El Director intelectual de este diario, señor Salazar Gagini, siempre atento a dar las últimas impresiones del desarrollo económico y político americano nunca deja escapar la ocasión de sondear en el ajeno entusiasmo, de ir hacia aquellos elementos de más valía que llegan a Costa Rica y que por su posición, conocimientos y cultura, están capacitados para lanzar la semilla de las buenas ideas, y francamente a nosotros nos agrada echar un corto palique con los hombres de saber, que como el doctor Nieto Caballero, pueden instruirnos y los que, según Clarín, son los que viven mejor en todas las actividades de la vida.

Hoy vagaba nuestro pensamiento sobre los asuntos graves que están para resolverse allá en México, en Washington, en Nicaragua, en el Perú, en Chile y aun en las cuatro Repúblicas Centroamericanas y resolvimos que el Dr. Nieto Caballero nos dijera su opinión sobre cada uno de estos tópicos de la hora actual.

Sin introito y sin anunciarnos de EL MUNDO le preguntamos: qué tiempo lleva fuera de Colombia y cuál el objeto de su llegada a Costa Rica?

—Salí de Colombia a fines de abril para los Estados Unidos de Norte América. Satisfecho el objeto de ese viaje en menos tiempo del que esperaba resolví regresar a mi país por México y Centro América para satisfacer un antiguo deseo y para darme cuenta de los adelantos de estas tierras hermanas.

—Cuál es el ambiente intelectual que más buena impresión ha dejado en su espíritu de los países del centro que dice ha visitado?

—Trabajos decirlo. Mi permanencia en cada capital ha sido muy breve. Diez días en Guatemala, ocho en San Salvador y ocho en San José de Costa Rica—porque ya me voy—son tiempo insuficiente para que alguien pueda darse cuenta cabal del estado intelectual de un pueblo. Llevo muchos libros de cada uno de los países recorridos y en todos me he hecho a valiosas relaciones entre los hombres de nota. Llevo las mejores impresiones respecto a la simpatía y a la cultura de los centroamericanos y solo deploro no haber tenido la ocasión de tratarlos más tiempo.

En Guatemala y en San Salvador no tuve más contrariedad que la de saber que para la prensa hay censor, es decir que prácticamente se halla amordazada. En Costa Rica son

más felices a ese respecto. Aquí el Presidente de la República contesta con sus firmes las censuras de los ciudadanos. Es UNA BELLA COSTUMBRE PELIGROSA.

—Cuál es la conducta que a su docto entender deben optar por las cuatro Repúblicas Centroamericanas en relación con el sangriento conflicto de Nicaragua?

—Carezco de la información indispensable. En términos generales diría que la política adecuada no puede ser otra cosa que la de una neutralidad vigilante? Para que ir a arrojar los propios muebles en la casa incendiada del vecino?

—Ahora que hablamos de Nicaragua, que le parece de la actuación del Ministro de Colombia en Centro América con relación al viejo pleito sobre dominio de Colombia en la Costa Mosquitá y el Archipiélago de San Andrés y Providencia que en convención secreta celebraron Estados Unidos y Nicaragua en febrero de 1913?...

—Leí con cuidado el folleto que publicó el doctor Manuel Escguerra, nuestro Ministro acerca del problema. Me parece sin ofensas, sin bravuconadas, que estarían muy fuera de lugar, sin digresiones, demuestra el perfecto derecho de Colombia en la controversia que nos tiene.

Como se ve el doctor Nieto Caballero desvía el agua de su cauce para llevarla a otro molino y elude la pregunta por mulada.

—Sabe Ud. del nombramiento que el Gobierno de Colombia haya hecho últimamente en alguna persona para Secretario de la Legación en Centro América?

—Bien sabido es que esta Legación no la tiene. Figuran dos adjuntos, el uno que es el señor Ramiro Pertuz con residencia en Managua y el otro que es un señor González que acompaña en sus correrías al Ministro el cual debe ser pagado de su peculio particular.

—Cómo mira Ud. el problema religioso en México, como analiza el procedimiento llevado a cabo por el Presidente Calles y que le parecería a usted una ACCION UNANIME EN COLOMBIA ANALOGA A LA DE MEXICO?

—Está muy bien que el Presidente Calles haga cumplir la constitución y las leyes de su país como que a él lo obliga un juramento sagrado. Y está muy bien que no le tema a las excomuniones, que solo son graves para los católicos. Pero en todo hay LA MANERA. Yo no soy partidario de los sistemas bruscos ni de las palabras insolentes.

Al mismo resultado a que él aspira puede llegarse por los caminos del tacto. A mi no me desagrada que se registren los sacerdotes, se nacionalicen las iglesias y se disponga que en adelante solo podrán ejercer el ministerio o profesión los mexicanos. Pero me parece odiosa la lucha contra las imágenes, que como simples obras de arte quedan bien en las escuelas, y más odiosas todavía me parecen las expulsiones. No es por anticatólicas que censuro esas medidas, sino por antiliberales. No hay que perder de vista, además, la intensidad, y en muchos casos la belleza, del sentimiento religioso.

Con eso no se juega. Adivino que en el actual conflicto triunfará Calles por que tiene la fuerza. Pero quedará latente un germen de reacción, un sentimiento de rebeldía, que

acabará por estallar como una tormenta cualquier día del triunfo. ¿No será posible que surja algún caudillo religioso o que un hombre de cualquier índole aproveche el desorden?...

Por lo que hace a Colombia, creo que en 1.850 ensayamos el sistema con muy mal resultado. Tenemos actualmente un problema clerical, no hay duda, pero copiar a México en la solución violenta me parecería deplorable...

—Qué provecho cree usted Doctor que traiga a la América Latina el Congreso de Periodistas que se reunió en Washington en abril pasado?...

NINGUNO. —Que epitafio le ha colocado usted al Gobierno extinguido del General Ospina en su patria, Colombia y cual le presagia al de Abadía, y su cooperación dé ustedes los liberales?...

—Soy enemigo de los epitafios, pero creo que la historia tratará bien a Ospina. En mi concepto ha salido del Gobierno con saldo favorable. La extraordinaria manifestación que le hizo el pueblo cuando abandonó la casa presidencial y el banquete que le obsequiaron miembros muy importantes de la sociedad, en su mayoría liberales, son testimonios irrecusables de que ya empieza a hacerse justicia. A pesar de sus errores fué un gran mandatario.

—De Abadía, que nos dice? —De Abadía pienso que es el hombre para la hora. En la carrera hacia el progreso empleará el FRENO como Ospina empleó el ACICATE. Nos empezaba a poseer una fiebre de empréstito bastante peligrosa. Es bueno moderar la marcha para que no se fatigue la cabalgadura...

—¿Ha leído usted el análisis de su preciosa obra intitulada «Libros Colombianos» ha hecho «La Nación» de Buenos Aires y en «Lamerique Latine» de París los conocidos escritores B. Sanín Cano y Luis López de Mesa respectivamente?

—De Sanín Cano y López de Mesa, dos de mis más decididas admiraciones, recibí respecto de mi libro, cartas muy obligantes. Pero no conozco los artículos de que me habla. Han debido enviármelos a Colombia. Me ha dado usted cosas que le agradezco, una estupenda noticia.

—Conoce Ud. acaso las famosas leyes que imperan en Costa Rica sobre incendios y quiebras comerciales?

—Siento positivamente no conocerlas, si no fuera por la premura del tiempo yo las estudiaría para hacerlas adaptar en mi país.

De la hora actual de Chocano de Vasconcelos, de Juana de Ibarbourou? ¿que nos dice?

No acabaría, mi amigo, si me pusiera a contestar esa pregunta!

—De su estadía en San José?

—Le suplico a Ud. que diga lo gratos que me fueron los días pasados en San José, donde de dejo amigos de mi mayor aprecio y donde la prensa me ha tratado con tan a cortesía. Mi gratitud a todos y mi despedida. A los miembros de la Colonia Colombiana que de tan diversos modos me demostraron su aprecio, un abrazo fraternal.

—Que todos sigan honrando a la patria y triunfando en esta tierra de gallardía donde mujeres y flores compiten en belleza y donde el paisaje, que en tantos lugares pide el lienzo, es un baño de luz para el espíritu.

Gonzalo Calderín de la E

FUTBOLISTAS

Acabamos de recibir un surtido completo de Artículos de Sport

Bolas, Sweaters, medias

Rodilleras, Tobilleras, espiñilleras, etc.

SAUMA E HIJOS

Imprenta Ernesto Ortiz

Apartado 374

Teléfono ERTIZ

Teléfono 250

TALLERES: Calle 3a. Norte, San José, C. R.

Contrato completo para funerales y entierros. Coronas con o sin cintas impresas. Especialidad envolturas para Boticas. El surtido más grande en esquelas para matrimonios y funerales. Facturas. Papel de cartas. Blocks. Recibos. Cartulinas de visita y de luto. Etc.

De nuestros Corresponsales

De Nicoya

Al margen de un problema social.

El decreto restrictivo del Gobierno de la República en cuanto afecta a una parte de las colonias extranjeras existentes en el país, ha traído la consiguiente inquietud en los directamente interesados en el asunto.

En la colonia siria, algunos de sus miembros ha levantado su protesta muy justa y atendible, toda vez que se invocan razones de peso incontrovertibles que convencen y que en rigor de justicia, requieren su contemplación con la altura de miras que exige el respeto y la equanimidad que deben imperar en estas cosas relacionadas con la propia vida de la Nación.

Los chinos, que por la sumisión y respeto que les merecen las instituciones observan siempre una actitud pasiva, comienzan a ser víctima de la ingratitude, de parte de aquellos que, tal vez en busca de una vindicación infundada para unos, descargan contra aquellos la corriente de sus odios, como si para justificar tal o cual derecho, se hiciera necesario afilar el diente contra una colonia, que también, y al menos así lo demuestran los últimos años, merece nuestro respeto y es acreedora a que se le brinden idénticas garantías que a las demás. La cuestión de colores ha sido muletilla de que sirven los sociólogos improvisados para derivar ventajas y adquirir notoriedad, y nunca se ha podido constatar una razón étnica definitiva que nos lleve al convencimiento de que los chinos sea un peligro para el país o para la raza.

El chino es sobrio, laborioso, económico, sufrido y perseverante: esa es la clave de que vean convertidos en realidades halagüeñas sus sueños de mejoramiento. Habrá en ello un delirio o un peligro? El sentido común nos dice que no, porque el campo explotado es patrimonio del mundo y si los más no se acogen a esas prácticas, es tan solo por la desidia que embarga nuestros temperamentos.

Hay en el país, y en Nicoya todos, chinos que tienen fuertes entronques entre nosotros y establecida su tienda con carácter definitivo en el seno de estas colectividades, pues al tiempo de las actividades comerciales, se dedican a la agricultura como los nacionales dando fuerza y vigor a la arteria vital de nuestro suelo. De modo, pues, que menos preciar a la colonia china,

significa un egoísmo raso y desprovisto de razón y de justicia humana, porque ellos son tan racionales como todos aquellos que promulgan leyes y se sienten con aires de superioridad.

Díctense medidas en el país de uniformidad; obliguese a cada ciudadano que haga producir a la tierra un caudal no menor a lo que implica su sustento; restrínganse con mano acerrina las canogías y combátanse la vagancia y el vicio, y así habremos hecho república, y no dictando medidas drásticas que no descansan en un pedestal solidificado por la razón y la justicia. Entonces veremos como los sirios, los chinos, con más vigor y mayor respeto que gran parte de los hijos del país, tomarán la vanguardia del movimiento para demostrarnos que en ellos hay un sentimiento de lucha y un espíritu de obediencia que pueden servir de enseñanza a los demás.

ROG. FERNANDEZ

Nicoya, 1 de setiembre 1926

Noticias de Tibás

En sesión celebrada por la Municipalidad de este cantón el día 2 de setiembre corriente, se tomaron los siguientes acuerdos:

Dar las gracias al señor Secretario de Gobernación por el acertado nombramiento de Jefe Político, recaído en el señor don Romualdo Rodríguez.

Autorizar al Jefe Político para que acompañado de un abogado, averigüe si una faja de tierra que siempre se ha considerado como municipal y que hoy reclama el señor Benedito Rodríguez, es de la Municipalidad o del señor Rodríguez.

Nombrar una comisión compuesta por los señores José Rafael Araya, Ramón Mora y José Joaquín Soto, para que levante una suscripción entre las personas amantes del progreso que quieran contribuir a la compra de un nuevo instrumental. La lista la ha encabezado el señor don Rafael Vargas Quirós con la suma de trescientos colones.

El síndico dió nota de que las líneas que llevan la corriente a Llorente, tienen un trecho donde se ha colocado alambre del que se usa para teléfonos. Pidió se preguntara a la empresa si se hacía responsable por cualquier daño que estos alambres pudieran ocasionar a los vecinos.

Completamente restablecidos se encuentran ya nuestros amigos don Rafael Vargas Quirós don Juan María Alpizar y don Rafael Soto. Mucho lo celebramos.

Uaos cuantos entusiastas vecinos de esta localidad están trabajando para ver si pueden constituir, formada por buenos elementos, una Junta Progresista para ayudar a la Municipalidad en su labor en beneficio del progreso del pueblo.

CORRESPONSAL

De Juan Viñas

Fiesta social

El 31 de agosto ppdo. y con motivo de su cumpleaños, se celebró una festecita de confianza en casa de el caballero don Israel Blanco y su señora esposa doña Luz de Blanco. A las 8 y 30 dió principio un animado baile que ejecutó la orquesta Lira, orgullo de esta villa. Componen dicha orquesta los Srs. don Ramón Ballester, don Hernán Solano, don Lorenzo Bejarano, don Domingo Dondi, don Juanito Dondi don Eloy Rivera y don Manuel Díaz. Entre los concurrentes se encontraban las Sras. Teófila de Ruiz, Esmeralda de Blanco, Albertina de Guzmán, Marta R. de Rodríguez, Josefina de Bejarano, María Julia de Corbun, Luz María de Blanco, Sra. de Heywood, señora de Corrales. Señoritas Leticia Rojas, Maruja Mora, María Zúñiga, Odilie Orozco, Mary Barahona, Juanita Mora, Odilie Vargas, Luz Orozco, Emilee Orozco y caballeros

Ciril Heywood, Frank Scuttin, Walter Inglis, Morton Corbun, Nicolás Orozco, Israel Blanco, Antonio Rodríguez, Gorgonio Cordero, Roberto Ruiz, George Smith, Erminio Corrales, Manuel Díaz, Duncan Robertson, Manuel Monney, Israel Calvo, Marcial Solano, Abraham Ruiz, Manuel Zúñiga, Ascunción Ramírez, Hernán Vargas y Mannel Valverde.

La concurrencia fue finalmente atendida por los esposos Blanco Ruiz. La fiesta concluyó después de seis horas de alegría y entusiasmo desbordante. Muchos años mas de vida desea este Corresponsal al estimado amigo Sr. Blanco.

Serenata de despedida

Con motivo de tener que ausentarse del país el Ingeniero de la Compañía Lindo, Mr. Ciril Heywood y su estimable señora doña Elvi Lilliam Heywood, los obreros de la finca de Lindo, en honor a su jefe, le obsequiaron con una serenata a la que asistieron numerosas personas. La Orquesta Lira ejecutó un muy bonito repertorio. Después de la serenata siguió un rato muy animado de baile y a las 12 de la noche terminó la fiesta.

CORRESPONSAL

MARITIMAS

Limón 5

Setiembre 6.

El 4 a las 17.40 horas zarpó para New York vía Cristóbal el vapor inglés «Ulua» de 4315 toneladas, capitán W. C. Towell tripulantes 135 y despachado por United Fruit C. Pasajeros para N. York: Bruce Bielasky, Amelia Bielasky, Tane Bielasky, Roberto Bielasky, Frank Shee'ly, Clifton Hewett, Erwin Wedel, Dora Wedel, Juan Bautista Quirós, Abelardo Rojas, Rodolfo Quirós, Peter KreuntzWid, Julio Sanchez, Oscar Sanchez, Juan Sanchez, Alberto Oreamuno, Roberto Paez, Jorge González, Mario Zúñiga, Mabel Ellerbrek; para Cristóbal: Mr. Dorys Lnx, Adela Suchanck, Brigido Zanon, Alberto Mora, José Spriella, John Hilbert, Mario Jiménez, Elena Jiménez, Liette Jiménez, Ralph Tarry, Nortencio Pereira, Emilia Pereira, Jouan Araya, Jacob Robles, Louise Robles, Renee Robles, Vida Levy, Lawrence Coen, George Stewart, Donald Stewart, Matilde Ortega, Josefa Ayala y Inf, Violeta Jiménez, Mary Jiménez, Edwath Schilling, Bienvenido Castro, Sheophils Grny, Lily Stracer, Manuel Rodríguez, Miguel Silva; José López; para Habana: Alice Lee, Rafael Alvarado, José Chacón; para Kingston: Jane Christie, carga para New York 14904 piezas de lana, 1000 cartones de jugo de piña en latas; 37 tortugas, 14 piezas de cilindros vaicos, 11 fardo de llantas de automóvil, 56179 racimos de bananos; para Cristóbal, 126 cajas de frutas y legumbres, 15 cabezas de ganado vacuno, 2 cajas de cigarrillos para Santa Marta 1 paquete de juguetes.

El sábado a las 18.20 horas zarzó para Cristóbal Canal Zone, el vapor panameño «City of Panamá» de 1384 toneladas, 88 tripulantes, capitán Chas J. Holland y despachado por F. J. Alvarado C. Sin pasajeros ni correspondencia, carga 2217 tacos de mora con 252099 kilos para Havre, 33 pacas de cueros secos con 2098 kilos para Barcelona, 599 tacos cocobolo con 38490 kilos para New York, 3 cajas de mensaje usado con 315 kilos para Buenaventura—El capitán de Puerto, Abelardo Lobo.

Limón 6

Hoy a las 6 horas fondó el vapor alemán «Rugia» de 3951 toneladas procedente de Puerto Berrios capitán G. Meisner tripulantes 148 asignado a Víctor Fabian sin carga ni correo. Pasajeros Manuel Escalante, María de Escalante, Rosa Cotay, Zoila Calderón, Dora Vazquez de Rojas, W. B. Gehrels Esba Gehrels, Joaquín Gómez T. Alfredo Gómez, Marco Aurelio Castillo, Juan Guillermo Zamora.

El 5 a las 11.45 horas zarzó para Boston vía Directa el vapor inglés «San Gil» de 1957 toneladas, capitán William J. Mathers tripulantes 49 y despachado por U. F. C. Pasajeros Anna Mathers, Adelaide M. Mathers, William Fay, George Goldson, Herbert Allen, carga 34169 racimos de bananos, 4 cajas de limas y 4 guacales de piñas.

Hoy a las 7 fondó la lancha panameña Silver Star de 4 toneladas procedente de Bocas del Toro, Capitán Surgeon, tripulantes 8 asignado a su capitán, sin carga correo ni pasajeros.—A. S. Rees, capitán de puerto.

HAMBURG AMERIKA LINIE

Se avisa al comercio que en lo sucesivo habrá dos vapores mensuales de Limón a Hamburgo y vice-versa.

El vapor de carga

Pyphissia

Llegará a Limón, el día

18 de Setiembre de 1926

y saldrá del mismo puerto el día

19 de Setiembre de 1926

Llevando solamente carga para Hamburgo Plymouth y Amsterdam, vía Cristóbal, Cartagena Guayaquil, etc.

El vapor correo

Teutonia

6515 toneladas

Llegará a Limón el día

26 de Setiembre

y saldrá del mismo el

27 de Setiembre

para Puerto [Barrios-Livingston llevando pasajeros y carga.

Las personas que viajan a Europa vía Habana o New York pueden encargar sus billetes en esta agencia en Costa Rica.

De Habana vía España, a puerto inglés, a Hamburgo en los vapores de primera orden «HOLSATIA» y «TOLEDO».

De New York para Hamburgo vía puerto francés e inglés en los magníficos vapores «ALBERT BALLIN», «DEUTSCHLAND», «CLEVELAND», «RESOLUTE», «HAMBURG» y «RELIANCE».

Para más informes dirijan

San José, Limón
VICTOR FABIAN

Puntarenas
LUIS CASALVOLONE



¿STED SE SENTIRA COMO EN SU PROPIA CASA CON EL BUEN TRATO, LA VARIADA ALIMENTACION Y EL PRECIO ECONOMICO QUE PAGA.

Pension Moderna

Situada 100 varas al Norte de la Botica Oriental

Ricardo Cortés Castro
Propietario

Ayer estuvo la Compañía Santa Cruz en Limón

La Compañía Santa Cruz, que tan gratos recuerdos dejó en nuestro público, estuvo ayer en Limón, a bordo del vapor Ruggia, de paso para Venezuela.

La Santa Cruz viene de Guatemala donde triunfó artística y monetariamente.

Cari todos los elementos de la Compañía desembarcaron en nuestro puerto y dirigieron telegramas de salud a sus amigos y admiradores y alguna que otra chica se acordó del triste enamorado que dejó en esta capital.

Augusto Ordoñez, el famoso barítono y buen amigo nuestro, nos dirigió el siguiente telegrama:

A los amigos de «El Mundo» De paso para Venezuela envío, por nuestro medio, mi cordial saludo al culto público y prensa costarricense. Afectuosamente, Ordoñez

Solamente durante esta semana

POPLINES
ETAMINES
CRESPONES
CRETONAS

Más barato que en cualquier baratillo.
Dése una vuelta por la Industria Francesa
y nos a ilagraderá nvitacion

Don Juan Kumpel y la Electrificación del F. al Pacífico

Señor Director de EL MUNDO

No sé a qué deba yo el honor de que me considere Vd. capacitado para opinar en cualquier asunto, como ahora la Electrificación del Ferrocarril al Pacífico, con alguna autoridad. Pero, ya que ese honor se lo merezco, no tengo inconveniente para decirle lo que pienso.

Con las enormes fuerzas de agua que en lugares inmediatos a la vía férrea se hallan sin aprovechar hasta ahora, la posibilidad técnica de la electrificación no admite duda, desde que la aplicación de esa clase de energía al servicio ferroviario ha dejado de ser un experimento y alcanzó la perfección que hoy tiene. No puedo verificar con precisiones de autoridad los cálculos prácticos sobre costo corriente y la inversión, con intereses y amortización, del cambio de sistema, en comparación con los gastos corrientes de hoy, con importar combustible. Pero por un lado no tengo por que dudar las cifras dadas por el señor Koberg, y por otro lado creo que, y por otro lado creo que, aún en el caso de que esos cálculos pecaren de optimistas, una diferencia a favor de la energía a vapor no puede ser argumento terminante contra la electrificación.

De todas maneras, el gasto por interés y amortización no es gasto y pérdida enteramente; si el ahorro del carbón o aceite no cubre todo, cubre por lo menos la mayor parte y el sacrificio que deba hacerse por saldar el déficit será de poca monta.

En cambio se obtendrá una mayor independencia del tráfico y su mayor estabilidad y eficacia, cuando la falta de carbón o aceite importado no signifique ya una dificultad que cualquier día puede presentarse y, en día no muy lejano, con un módico aumento del movimiento en el ferrocarril, la reposición de la energía importada por la que sin costo ofrece la fuerza de agua, significará un gran alivio del balance comercial, valioso aun en el caso de que numéricamente la economía en los gastos fuere nula.

Si conviene para ejecutar la electrificación, el contrato pendiente ante el Congreso, es otra cuestión. Se ha querido identificarme con ciertas gestiones al rededor de esa negociación, y por lo mismo debo abstenerme de opinar. Pero creo que sea indiferente para alcanzar el fin deseado que haga la obra esta o aquella empresa constructora, siempre que la contratación se haga en condiciones financieras aceptables sobre una base técnica bien pensada y cuidadosamente estipulada.

JUAN KUMPEL

Septiembre, 3 1926.

LABORES DEL CONGRESO

Se rechazó el dictamen favorable a la compra de la planta eléctrica de Esparta

El representante Cortés don León considera que el Jefe de Tráfico interpretó mejor la ley que el Presidente de la República

Dictamen rechazado

Sin más debate se tomó el parecer de la Cámara acerca del dictamen favorable al proyecto de ley sobre adquisición de la Planta Eléctrica de la ciudad de Esparta y resultó desechado por la mayoría. La Presidencia pasó el asunto a nuevo estudio de la Comisión de Hacienda, de conformidad con lo que exige el Reglamento de orden interno de la Cámara.

Aclaraciones del Diputado Cortés don León

El señor Presidente de la República, quien a diario hace reportajes para la Prensa, en uno de ayer me aludó por ciertas consideraciones que hice en la última sesión, y dice que soy un opositor sistemático de su labor administrativa. Como el señor Jiménez es tan celoso de su deber y tan celoso de que sus afirmaciones tengan toda claridad, yo voy a seguirlo en esa conducta aclarando mis aseveraciones: al referirme a los constantes vetos del señor Jiménez no quise decir que él los enviara a la Cámara con la deli-

berada intención de perjudicarnos o de causarnos agravio, sino que por ser tan constantes ellos han venido a constituir cierto desprestigio para el Poder Legislativo. En cuanto ellos se han referido a ciertas erogaciones que se han decretado, creo que el señor Jiménez ha tenido razón bastante para enviarlos, aunque ha sido práctica inveterada como a él mismo le consta porque ha sido Diputado, la de emitir leyes de esta índole aún cuando se sepa de antemano que el Ejecutivo no está en condiciones de ejecutarlas inmediatamente por falta de recursos; pero aparte de esto, yo creo que muchas de las leyes emitidas y las cuales no obtuvieron su sanción, responden a verdaderas necesidades.

Lo que sí reproché en la sesión anterior al señor Presidente, fué que no incluyera en la convocatoria esos sus tan sonados vetos, porque si él ha procedido conforme a una atribución constitucional, el Congreso tiene la de conocer de sus reparos para resellar, si es del caso, aunque al presente no se cuente con fuerza bastante en la Cámara para darle vida a todas esas leyes que no han merecido su sanción.

Al decir que el señor Jiménez había violado la Constitución tuve por base el hecho de que él, al dictar el Reglamento de la Ley de Tráfico no respetó la disposición de la Cámara cuando dispuso, después de largo debate, que todos los permisos otorgados a los conductores de vehículos quedaran cancelados, a fin de que se volvieran a rendir los exámenes de idoneidad y nótese que tan fue ésta la idea del Congreso que hasta el propio Jefe de Tráfico así lo entendió desde un principio y desde que tuvo ocasión de presenciar los debates habidos sobre el punto concreto, con todo y que no posee el título de Licenciado en Leyes como el señor Jiménez. Acredita también mi dicho de la violación a las leyes por parte del señor Jiménez, la circunstancia de que su propio Secretario de Relaciones Exteriores manifestó en esta Cámara que la Ley del Servicio Consular no había sido cumplida estrictamente.

Repto pues, que el señor Presidente de la República ha tenido la obligación moral de enviar al conocimiento del Congreso porque de no hacerlo, ello equivaldría a dejarnos en una indefensión.

Ortiz don Ernesto.—Casi estoy en un todo de acuerdo con el señor Cortés porque a diario tenemos buenas pruebas de lo que es el cumplimiento de las leyes. Cuando se discutía la ley sobre portación de armas, tuvo ocasión de decir que ella se aplicaría según quien fuera la persona y que se prestaría para tremendas injusticias, pues bien, a todos nos consta el hecho de que un empleado de la Secretaría de Educación Pública dió de tíros hace algunos días a su jefe y a estas horas anda en la calle como si no hubiese hecho nada. Digo esto para demostrar que la ley no se cumple, sin que por eso se pueda traer que es por la persona que usó del arma en las escalas del Palacio. Puedo citar además otro caso reciente del incumplimiento de las leyes y es el que se refiere al alza del impuesto sobre defunciones, matrimonios y nacimientos, los cuales fueron

duplicados y triplicados sin ninguna disposición del Congreso que así lo autorizara, sino por un simple acuerdo del Poder Ejecutivo. En tales circunstancias, cabe suponer que el Poder Ejecutivo se está lamentando de la falta de plata para cumplir con las leyes que han decretado varias obras de fomento quizá para prepararle un buen ambiente al Empréstito que se está negociando; pero en medio de todo, el Congreso está expuesto a la burla del público que nos califica con frase hiriente y despectiva al decir que en el Congreso todos somos unos animales. Ya es hora de que protestemos calorosamente porque los que aquí estamos, somos hombres.

Brenes Ortiz.—A mi juicio, el señor Presidente ha estado muy puesto en razón al interpretar la Ley de Tráfico por lo que conforme a su disposición, la idea fué la de evitar que los choferes debidamente autorizados con anterioridad a ella, tuvieran que presentarse a nuevo examen que los capacitara para conducir. De no haberse adoptado esta conducta se hubiera ido contra su derecho ya adquirido, contra su patrimonio si se puede decir, y esto si que sería una perfecta violación a las leyes y la Constitución. Acaso quedaron obligados a rendir nuevo examen los abogados que recibieron su título de la Corte Suprema de Justicia, antes de que existiese el Colegio de Abogados?

Cortés don León.—Basta con leer el párrafo pertinente de la ley para no abrigar la menor duda de que lo que la Cámara dispuso fué que aún los autorizados para manejar tuvieran que presentarse a nuevo examen, desde luego que hay muchos que obtuvieron su licencia y que no deben poseerla. Se quiso exigir esta nueva formalidad a todos para dar entera garantía al público. Recuérdese que la ley de Tráfico tuvo origen en el Poder Ejecutivo y que esta disposición especial estaba en ella contenida.

Fournier.—Es hoy en un todo de acuerdo con las palabras del señor Cortés y tengo que estar con él porque, a mi juicio, con la conducta del Ejecutivo, la que envuelve en cierta forma un desprestigio para el Congreso, se agravia hondamente la democracia costarricense. El señor Presidente de la República al vetar ciertas leyes que respondieron a un anhelo y a un clamor de algunos pueblos, traídas a conocimiento del Congreso por sus representantes en esta Cámara, y al no remitir sus reparos a la Cámara durante las sesiones extraordinarias que estamos celebrando, convierte un veto consultivo en uno absoluto porque no estamos facultados para resolver como mejor nos parezca.

Otro dictamen rechazado

Después de un corto debate en el cual intervinieron los Diputados señores Odio y Ortiz don Jorge, el primero para defenderlo y el segundo impugnándolo; se rechazó el dictamen de la mayoría sobre el proyecto referente a administración de fondos destinados a fines de Beneficencia Pública. Se puso a discusión el de la minoría que propone instar al Poder Ejecutivo para que establezca una Oficina de Inspección para controlar eficazmente esas inversiones, y fue Pasa a la pág. 8.

Después de la lectura y aprobación del acta se dió lectura a un telegrama que suscriben varios vecinos de la ciudad de Esparta mediante el cual acuerpan el proyecto sobre adquisición de la Planta Eléctrica por parte del Municipio del lugar. También se dió lectura a una nota mediante la cual el señor Lic. don Adán Acosta, comunica a la Cámara que por ausencia del señor Jefe Propietario, está al frente de la Oficina del Control desde el primero del corriente mes.

Forma de decreto

Se aprobó sin reparo la forma del decreto por el cual se amplían varias partidas de la Cartera de Seguridad Pública correspondientes al Presupuesto del año en curso.

Segundo debate

En ese trámite fué aprobado el proyecto por el cual se autoriza a la Secretaría de Educación Pública, para usar de los remanentes de la respectiva Cartera y se reforma la Ley de Pensiones y Jubilaciones a maestros y Profesores.

El accidente de ayer en el Circo Atayde Hns.

Una galería mal construida se rompió resultando varios niños heridos

Ayer, como a las cuatro de la tarde, ocurrió un accidente en el Circo Atayde Hermanos, instalado en la Plaza de la Merced. Se efectuaba una función a precios populares que, según se nos dice, era dedicada a tres escuelas de esta ciudad. Si embargo la Empresa no tuvo escrupulo alguno en admitir cuanto gente quiso ir, acomodando en las localidades más gentes de la que naturalmente cabe.

Una versión del accidente

Algunas personas aseguran que el accidente se debió a que un número considerable de chiquillos trataba de colarse y estuvieron forzando repetidas veces las vigas que sirven de sostén a la galería, por lo que esta cedió. La versión desde luego, no parece muy en razón. Pareciera ser más cierta la de que se acomodó en la gradería que según dicen estaba apenas amarrada con cuerdas, a más gente de la que podía resistir, y de aquí la catástrofe.

El pánico de la chiquillería

La gradería que se quebró fue la situada en la parte noroeste del Circo. Dicen algunos de los concurrentes que la sintieron primero traquear y hubo quienes se apearon precipitadamente previendo lo que iba a suceder. Los demás, más confiados, se quedaron en sus sitios. De súbito la gradería cedió, quebrándose las vigas que la sostenían y las gradas, precipitándose unos sobre otros, todos los niños que en ella estaban acomoda-

dos. Era aquello un cuadro impresionante. Hacinados unos sobre otros, los chiquillos gritaban, pedían auxilio las madres y los otros espectadores

que se encontraban en diferentes lugares del local, se precipitaban a auxiliar a los pequeños, temiendo que hubiera ocurrido una desgracia de magnitud incalculable. Como se pudo ser fueron sacando del montón a los más golpeados, los que fueron inmediatamente trasladados al Hospital para su pronto cuidado.

Quiénes fueron atendidos en el Hospital

Al Hospital fueron conducidos, para que recibieran atención médica, los siguientes heridos y golpeados. Fernando Croos, 20 años de edad. Lisardo. Anita Araya Hoffman. De 15 años de edad. Tiene que bracha la pierna derecha y sufrió golpes de gravedad. Su estado de salud, según se nos dijo en el Hospital, es de cuidado. Fué la más golpeada de todas.

Juan Chávez, de 14 años de edad, hijo de Darío Chávez. Sufrió golpes también de cuidado.

Carmen Medina. De 13 años de edad. Hija de Inés Medina. Recibió fuertes golpes en la pierna derecha.

Carmen Granados. De 12 años de edad, hija de Mercedes Granados, Fontanero Municipal. También recibió golpes de consideración.

Daisy Montealegre, también recibió varios golpes.

Elena Carranza y Eduardo Carranza, Hijos de don Rafael Carranza, con varios golpes fuertes.

Rosa Araya, también golpeada.

Estos fueron los golpeados atendidos en el Hospital.

Fuera de ellos, hubo numerosos niños que recibieron golpes de menor consideración y que fueron trasladados a sus casas para su atención.

Frente al Hospital

Pocos momentos después de haber ocurrido el accidente, se aglomeró una enorme cantidad de gentes frente a las puertas del Hospital. Muchos padres que habían enviado sus hijos al Circo y que supieron la noticia del accidente, corrieron a ver si alguno de ellos estaba entre los golpeados. Hubo escenas impresionantes frente al establecimiento: madres que querían entrar desesperadas por encontrar a sus hijos.

Varios médicos acudieron solícitos al Hospital a prestar los primeros auxilios a los golpeados. Vimos allí a los Doctores Peña Chavarría, Chacón, Hernández, Calderón y varios otros.

Sigue el espectáculo

Pasados los primeros momentos de alarma, continuó la función en el Circo. No nos explicamos qué razón haya habido para hacer esto, cuando no se sabía con certeza

si en realidad había ocurrido allí mismo una desgracia de mayor trascendencia. La policía dejó que la función continuara, y creemos que debía haber sido su deber suspenderla, cuando podía temerse que sucediera algún nuevo accidente.

El público protesta

Todos los espectadores que se encontraban en el circo protestaron por el accidente, atribuyéndolo a que se había permitido que se acomodara en la gradería más gente de la que cabía.

Entendemos que la Ingeniería Municipal, previendo que puedan suceder nuevos accidentes como éste, hará una revisión cuidadosa de la forma como está instalado el circo, y ordenará que se acondicione todo convenientemente.

Al mismo tiempo las autoridades deberían vigilar porque la Empresa no permitiera que se acomodaran debajo de la carpa más personas de las que corresponden a la capacidad del circo.

Nuestro servicio informativo del domingo

Muy agradecidos estamos de los servidores del Telégrafo y la central de Teléfonos por la forma rápida con que nos sirvieron el domingo, en la transcripción de la información sobre la partida de foot ball Fortuna Alajuela. Pudimos dar las noticias más salientes, en las pizarras de nuestras oficinas, donde se agrupó el público.

Con diferencias de segundos,

gracias al buen servicio telefónico, aparecieron en las pizarras nuestras todos los lanzes más importantes del juego.

De provincias también nos dicen que los mensajes llegaron muy oportunamente.

Por medio de este Diario también fué conocido el resultado del juego del domingo, ese mismo día en Cuba y en los Estados Unidos.

Información gráfica del match El temporal de ayer Fortuna-Alajuelense



El primer tanto del Alajuelense Zamorita vuelve para ver el balón del otro lado de la línea trágica



Conrado salva de un cabezazo magistral una avanzada del ataque roji-negro

Llueve en todo el país - Un derrumbe en el Pacífico

Ayer amaneció el día atemporalado y en las primeras horas de la mañana comenzó una lluvia fina, pero continúa

Según el aviso de nuestros correspondientes, el temporal se desató en todo el país.

Del Guanacaste

Dicen los informes que hubo varios días de temporal fuerte y ayer fué un día obscuro y de lluvia fina.

Los ríos no han crecido mucho ni se han registrado sucesos desgraciados, como son tan comunes en dicha zona, en estos meses de invierno.

De la región del Pacífico

Hay temporal, pero sin importancia, en la milla 58 y 1/2 de la vía ferrea, cayó ayer temprano un derrumbe, pero fué reparado inmediatamente.

De la Empresa del Ferrocarril nos comunican que el servicio no ha sufrido atraso.

Del servicio telegráfico

Con motivo de las lluvias, se han registrado varias interrupciones en las líneas telegráficas, pero sin mayor trascendencia. Los daños han sido corregidos inmediatamente, sin perjuicio del servicio.

Nuevos costarricenses

La Secretaría de Relaciones Exteriores ha resuelto favorablemente las solicitudes del Sr. Carlos Klunder Tetzler, agricultor natural de Alemania y vecino de San José, y de Juan José Gil Cunyck, comerciante, natural de China y vecino de Cinco Esquinas de Tibás, para que se les conceda carta de naturalización costarricense.

Perspectiva para la sericultura

Vino un técnico en sedería. Nos habla de él el señor Secretario de Gobernación

Habíamos sido informados, que el señor Ministro de Gobernación don Rafael Castro Quesada, estaba haciendo gestiones para conseguir la llegada a Costa Rica de un técnico en sericultura.

Bien sabido es que nuestros terrenos son muy propicios para el cultivo de la morera y aptos para la crianza del gusano de seda. Esa circunstancia, conocida por el señor Castro Quesada, le ha inducido a tomar la iniciativa de ciertas actividades encaminadas a fomentar el establecimiento en debida forma de esa industria en Costa Rica.

Sus gestiones hasta ahora, han culminado con la llegada al país del doctor Vartan Osigian, competente experto en la materia.

El doctor Osigian, viene ahora de Nicaragua, donde ha impulsado el cultivo de la Morera, teniendo que ausentarse allí por la difícil situación política que sufre nuestra hermana del Norte.

Desearios de obtener datos al respecto, recurrimos ayer al señor Secretario de Gobernación, quien, con la amabilidad, que le es peculiar, nos atendió, dándonos los detalles que suministramos a nuestros lectores.

En efecto, nos dijo, yo siempre he tenido preocupación por la sericultura. Me ha parecido una industria magnífica para nuestro pueblo. Porque en ella encuentra fácil y productiva ocupación niños y mujeres. He conseguido que viniera el doctor Osigian, reputado técnico en la materia, y ahora nostoca a todos, prestar

le el apoyo indispensable para el mejor éxito de su labor.

El doctor Osigian está informándose del valor de los terrenos en las diversas regiones, lo mismo que de los talles acerca del cultivo de café, bananos, caña etc. y está seguro de demostrar de un modo práctico y sin lugar a dudas, que la crianza del gusano de seda y el cultivo de la morera, con mucho menor inversión y con más pequeños gastos producirá doble que aquellos cultivos.

Trae unos 3000 pies de morera para hacer los experimentos y demostraciones del caso.

El doctor Osigian ha logrado encontrar o seleccionar una especie de Morera, que lleva su nombre Las particularidades de esa especie son: hoja más grande y precocidad de crecimiento.

Trae además una buena cantidad de artículos de seda manufacturados, con los cuales organizará una magnífica exhibición dentro de pocos días.

Espero que cada uno a la medida de sus posibilidades preste apoyo al doctor Osigian en sus trabajos de investigación y organización. El Gobierno, no contando con presupuestos especiales, es poco lo que podrá hacer. Sin embargo, ya me dirigi a mi estimado compañero el señor Secretario de Fomento, quien me ofreció hacer lo que está a su alcance. Toca a todos los ciudadanos poner de su parte; los periodistas en especial, espero que ayudarán a que se realice el buen deseo

de establecer una nueva industria, que constituirá la salvación de muchas de las regiones improductivas del país. Yo sé que hay algunos aficionados a la sericultura, que hace años vienen trabajando de continuo en pro de esa industria; ellos sin duda colaborarán con el doctor Osigian, quien aprovechará lo que la enseñanza local ha enseñado a los aficionados costarricenses, dando a éstos en cambio, todas las luces de su general experiencia.

Hasta aquí el señor Castro Quesada, quien habla de la sericultura con verdadera pasión. Es muy de tomar en cuenta que los hombres del Gobierno se preocupen por el adelanto del país, en todas las manifestaciones. En este caso, nosotros creemos que los empeños del señor Secretario de Gobernación van magníficamente dirigidos, pues el establecimiento en forma entre nosotros de la industria de la seda, constituirá un paso gigantesco hacia el mayor bienestar de nuestro pueblo.

Por nuestra parte, ofrecemos al señor Castro y al Doctor Osigian lo que en nuestro estrecho radio de acción podemos cooperar a la realización del ideal cultivado

Matrimonio en Nueva York

El 4 del corriente mes se efectuó en Nueva York el matrimonio de la señorita Clemencia Bedoya, por cuya felicidad hacemos votos.

Leonidas Briceño Baltodano

A los buenos amigos del que fué don Leonidas Briceño, pongo en conocimiento, que en esta ciudad se ha nombrado un comité que está en funciones, el que tiene encargo de recaudar fondos para rendir homenaje a la memoria de aquél, que por sus virtudes y méritos, está destinado a vivir eternamente en el corazón de sus conciudadanos.

Uno de los proyectos de tal comité, es el de formar un jardincito en este centro, en el que se colocará una lápida conmemorativa.

Nicoya, 2 de setiembre de 1926.

ROG. FERNANDEZ
Secretario del Comité

La complicada situación económica en el Ecuador

Lo que desde Guayaquil nos dice un costarricense

Un estimado amigo nuestro, que se encuentra actualmente en el Ecuador en viaje de negocios, nos dice lo siguiente: «Este es el principal puerto del Ecuador. Llego al país en mal momento. Los bancos han sido cerrados por orden del Gobierno, dado que andaban mal. El cambio sube y baja considerablemente. El comercio vive en constante alarma.

Viene una Comisión Financiera alemana a arreglar las cosas y están ahora queriendo una especie de nuestra Caja de Conversión. Aquí me gustaría traer a don Tomás Soley, que caerá «al pelo».

Se juramentó el nuevo Secretario de Educación Pública

El Diario Oficial publica la siguiente acta de la juramentación del nuevo Secretario de Educación Pública, Profesor don Luis Dobles Segreda.

Casa Presidencial, San José, a 4 de Setiembre de 1926. Presente el señor Profesor don Luis Dobles Segreda, mayor, casado y vecino de Heredia, nombrado Secretario de Estado en el Despacho de Educación Pública, por decreto número 14 de fecha de ayer, aceptó el cargo, juró su fiel cumplimiento y firmó.

RIDARDO JIMENEZ
LUIS DOBLES SEGREDA

VIDA SOCIAL



Señorita Dorita Gotay

Quien después de haber pasado algunos meses en la hermana República de Guatemala regresó ayer a nuestra capital.

DON MANUEL G. ESCALANTE Y SEÑORA

Procedentes de Guatemala ingresaron ayer tarde a esta capital el caballero don Manuel G. Escalante, su apreciable esposa doña María Durán de Escalante y la encantadora Sr. Dora Gotay.

«EL MUNDO» presenta a los distinguidos viajeros su cordial saludo de bienvenida.

VIAJEROS

Regresó de Juan Viñas don Jenaro Acuña.

En breve partirán para California el doctor don Joaquín Badilla y su señora.

Para Limón partió don Eloy Gotay Fernández.

Se encuentra en Zarcero don Alfredo Chavarría.

ENFERMOS

De algún cuidado se encuentra enfermo don Lucas R. Chacón.

En Desamparados se encuentra bastante delicada de salud doña María Teresa de Arce.

Delicado de salud se encuentra en Limón don José J. Rodríguez.

Mejor de su dolencia se encuentra la señorita Enriqueta Zavaleta.

Enferma se encuentra la señorita Edna Hine Pinto.

Continúa mejor de su enfermedad doña Pamela Hine v. de Bonilla.

Regresó de Puntarera el doctor don Leonidas Ponce.

Para la línea salió don Antonio Castillo.

Está para llegar al país procedente de Europa don Alberto Pinto.

Fiscal Especifico en una demanda contra el Estado

El señor Secretario de Estado en el Despacho de Justicia ha nombrado al Lic don Luis Castro Ureña Fiscal Especifico para que como tal represente Estado en el juicio ordinario que contra éste sigue la señora doña María Jiménez de Clare, ante el Sr. Juez Primero de lo Contencioso Administrativo, que ahora está en la Sala Primera de la Corte Suprema de Justicia.

ATENCION

Hoy es el día de aprovecharse de la realización de

LA SAMA C. Ferrero Co.

Del Mundo cartaginés

El Año Franciscano

Para los electores de este diario, que no hayan podido darse cuenta de lo que se prepara con motivo de los próximos Juegos Florales de los Reverendos Padres Capuchinos en este tiempo santo de EL AÑO FRANCISCANO, publicamos en esta sección, tomado de otro colega nuestro, lo que «El Co. misionado Especial» escribe al respecto.

I.—El primer punto se refiere al anunciado Libro Conmemorativo que se ofreció como recuerdo de los festejos que se celebrarán durante el Año Centenario, La Directiva General, después, de haber estudiado detenidamente el asunto, ha creído más conveniente y útil y hasta más conforme a la propia finalidad del Libro en cuestión, comenzar a publicarlo ya desde ahora y en las páginas de El Heraldó Seráfico, con lo que puede obtenerse la finalidad que debía proponerse la misma revista, o sea la de caldear el ambiente a favor del suceso franciscano.

Saldrá, pues, el Libro Conmemorativo por entregas de la revista, que al efecto y para demostrar su interés por complacer a los favorecedores del Año Franciscano y contentar a sus numerosos suscritores, aumentará el texto en doce páginas más.

Es evidente que los sabedores del acuerdo que acabo de citar, han aplaudido y elogiado de veras el sentido práctico que ha guiado a los organizadores, y el gesto realmente plausible del «Heraldó Seráfico» que ha comenzado ya a cumplir su oferta de dar cada mes 23 páginas del texto ilustrado y muy agradable.

II.—El segundo punto ha de tratar de los Juegos Florales.

Se ha dicho que habría en el corriente año dos Juegos Florales, lo cual es una confusión producida por el anuncio de que el acto público de los

juegos tendrá dos partes, o sea; la primera en que se juzgarán los temas de la convocatoria, del I al II inclusive y la fiesta tendrá lugar el 10 de octubre próximo, y la segunda en que se tratará de los temas, del 12 al 22 y se celebrará en febrero del año entrante. El motivo de esta división no obedece a querer separar el trabajo del Jurado, sino sencillamente a condescender a las reiteradas instancias que se han dirigido para contar con más tiempo para los temas en prosa y para los que han de venir de las restantes Repúblicas Centroamericanas.

III.—En el Heraldó Seráfico del presente mes de setiembre, que hemos hojeado ya, llama la atención la segunda página de la cubierta en que se lee: Cuadro en honor de los admiradores de San Francisco en su Año Franciscano. Hay dos categorías: La de Obsequiantes Beneméritos, (Autoridades, etc.) y quienes han entregado cien colonas para los festejos y la de obsequiantes distinguidos, que son los que en una forma u otra han contribuido para los festejos, y que por lo menos represente la entrega de cinco colonas para San Francisco.

IV.—Se está preparando el anuncio de los festejos del mes de setiembre y entre ellos se ofrece ya programas de la segunda conferencia anunciada, de la que daremos cuenta otro día.

Hasta aquí lo dicho por nuestro colega. De nuestra parte hemos ofrecido hasta donde nos sea posible, ayudar a medida de nuestros esfuerzos, por el feliz éxito de los Juegos Florales de los Padres Capuchinos, que siempre han dado tan espléndidos resultados con laudable beneplácito de los iniciados. En cumplimiento de aquella oferta, hemos dado comienzo con la reproducción de tan interesantes puntos.

CRONISTA X

Cartago, agosto 3 de 1926.

de Aserri El nuevo Jefe Político

En la mañana de ayer, ante el señor Gobernador, se juramentó el señor Andrés Corrales Mora, quien fue nombrado recientemente Jefe Político del cantón de Aserri.

El señor Corrales Mora, persona muy estimada en aquella localidad, tomó ayer mismo posesión de su cargo.

El triunfo definitivo de Estrella Irú

La representación del poema de Oscar Wilde, hecha por Estrella Irú en el América, la noche del jueves último, no fué para mí una sorpresa, pues conozco el talento, el temperamento fuertemente artístico, apasionado, de la encantadora artista que ha actuado en dicho teatro, y que no había logrado romper la frialdad e indiferencia de cierta parte del público: pero sí fué una sorpresa, y sorpresa que llegó a la más justa y lógica admiración, para aquella parte del público que no había creído nunca a Estrella capaz de llevar a cabo la interpretación de SALOMÉ, de la manera brillante, extraordinaria, con que dió fin y remate al famoso poema wiliandiano. Fué aquella una verdadera revelación de lo que vale el talento interpretativo de la bella artista, quien ha hecho un estudio profundo de la psicología de aquella cruel y apasionada princesa de Judea. He tenido la fortuna de ver fuera de aquí más de una interpretación del poema SALOME y puedo asegurar, sin que esto suene a lisonja, que Estrella Irú no tiene nada que envidiar a la más feliz de las intérpretes del mencionado poema, sencillamente, porque no es dable mejorar esa interpretación. Ahora comprendo la justicia del juicio de «LA NACIÓN» de Buenos Aires, altamente elogioso para esta artista.

La juventud radiosa de Estrella su cuerpo grácil y cimbreante, como la palmera del desierto, su abundante cabellera endrina, (que tiene el buen gusto de conservar), sus grandes ojos negros, que traducen los más diversos sentimientos del alma, hacen de Estrella el arquetipo de la princesa judía.

Cuando Estrella bajó por la escalinata roja del fondo, rítmicamente ataviada y la música empezó los primeros compases de la danza «de los siete velos», hubo en la sala un silencio que fué interrumpido instantes después, con una salva de aplausos: hasta los más escépticos batieron palmas con grande entusiasmo.

Estrella bailó una danza casi litúrgica, que conceptuamos una joya coreográfica de refinado gusto, con toda la pasión y fuego de su alma: el ritmo,

un ritmo exótico, ponía en su airoso cuerpo, movimientos y contorsiones de posesas; los siete velos han caído como arrebatados por un vendaval de armonías, y aquel cuerpo esbelto y fino que parece torturado, atormentado por recónditas ansias infinitas, aparece en una semidesnudez obsesionante. La danza habla, grita; a veces aulla con apasionamientos de lascivia otras se queja, solloza, llora en su deshecho de princesa ofendida, humillada, rechazada por Joanán, el misero, el profeta solitario del desierto, rudo, áspero, ardiente en su fe, como el sol que tostó su cuerpo, aquel cuerpo «donde habita El Señor» y que sabe de todos los renunciamientos de la carne. Estrella va interpretando todos esos sentimientos con tal arte, que llega a la sublimidad. Un golpe formidable de timbales y platillos nos sobrecoge derrepente. Allí abajo, en la cisterna, ha caído la cabeza de Joanán: un brazo la levanta por la boca del pozo y Salomé la recibe en un broquel del plata. Entonces es cuando la artista recita el final de la escena.

«Ah, no querías que besara tu boca, Joanán, pues ahora la besaré, la morderé con mis dientes, como fruta madura... Sí, besaré tu boca... Tus ojos tan terribles, que fulminaban ira y desdén se han cerrado para siempre? ¿Por qué se cerraron? ¡Abrelos, alza los párpados, Joanán!»

Y después.
«Tu cuerpo semejaba una columna de marfil sobre pedestal de plata, un vergel poblado de tórtolas y de lirios blancos, una torre argentina ornada de escudos éburneos... Nada tan blanco como tu cuerpo: nada tan negro como tus cabellos: nada tan rojo como tus labios... Ah ¿por qué no me miraste, Joanán? Si me hubieses visto me habrías amado... Estoy sedienta de tu belleza: estoy hambrienta de tu cuerpo. No hay vinos ni frutas capaces de saciar mi deseo, ¿Cómo lo haré ahora, Joanán?»

Si en el canto con que se abre la escena, si en la danza, Estrella mostró todo su talento de artista comprensiva y sensitiva, en la recitación estuvo a igual altura: su voz armoniosa, velada por la fuerte emoción del momento dramático que vivía, resonaba en la sala con modulaciones y dejos de tristeza, de despechada desolación.

Al finalizar, el público de pies, entusiasmado hasta el derribo, ovacionó a la admirada artista—que aun no conocía—y el telón fué levantado más de diez veces en medio de atonadores aplausos.

La empresa del América debe contratar una nueva representación de SALOMÉ, segura de un lleno extraordinario. Es un espectáculo que pocas veces volverá a verse en esta ciudad.

J. C.

Los intelectuales de Costa Rica y lo que dicen los escritores de afuera

Periodicamente iremos publicando algunos escritos que obran en nuestra mesa de redacción sobre los intelectuales de Costa Rica. Proceden éstos, de publicaciones extranjeras y de escritores conocidos en las letras hispanas.

Veamos ahora lo que dice de Joaquín Vargas Coto publicado en otro lugar.

Joaquín Vargas Coto y los escritores extranjeros

Si Joaquín Vargas Coto hubiera nacido en el siglo pasado, seguramente que habría sido el gran cronista de la época; hoy es apenas el último representante de una estirpe literaria y de una sensibilidad artística, que ya no encuadran con las modernas concepciones de la vida ni en su aspecto de emotividad. Y ese es precisamente el valor de Vargas Coto: el ser el último sostenedor de una escuela literaria en desuso: es la mano del pasado que se cimbraba en el aire para decir su último adiós al porvenir.

Vargas Coto es frívolo en su literatura, de bohemia gomez carrillesca, irónico a veces y a

veces contemplativo. Maneja diestramente el juego de palabras para aparentar realidades ficticias y explotar el aspecto cómico de la vida como una dosis admirable de lirismo.

El moderno sentido de la vida exige una compenetración más profunda de los problemas y un estado de ánimo diferente para juzgarlos y por consiguiente una manifestación nueva de sensibilidad para su interpretación.

Pero Vargas Coto todavía puede evolucionar; es bastante joven aun para ello y le sobra talento; pero el inmenso prestigio de que goza en Costa Rica le hace mucho daño, debido a esto ya no va más allá a donde pueden llevarlo sus condiciones intelectuales.

Si juzgamos a Vargas Coto con criterio de siglo XVIII podríamos decir que es un cronista admirable, pero en la actualidad aún no se puede emitir un concepto cabal acerca de su personalidad literaria porque hay que esperar en él una transformación de estilo y de criterio.

Tomado de «La Vanguardia» de Guatemala.

A nuestros suscritores de San José hacemos saber, que nuestro exclusivo agente de circulación en esta ciudad es don

Amado Benavides H.

Navigazione Libera Triestina S. A.

La gran Moto-nave de 10.900 toneladas

LEME

tocará Puntarenas rumbo Europa el día 17 de setiembre.

Primera clase... 200 dólares
Segunda segunda... 150 dólares

Los interesados se servirán reservar con tiempo el pasaje, por quedar muy pocos disponibles.

Viaje directo en 20 días.

R. N. DELCORE & Co
Agentes, San José

ALBERTO FAIT & Co.
En Puntarenas

V. M. Salazar & Co.
LIMON, C. R.

Oficina de Negocios en General

Casa de piedra frente al Comisariato de la United Fruit Company

Embrocación Imperial

La mejor para fortalecer las piernas y curar el reumatismo

La nueva organización de la Jefatura de Educación Primaria

El nuevo Ministro de Educación Pública, profesor don Luis Dobles Segreda, dispuso ayer dividir la Jefatura de Educación Pública en dos secciones: Técnica y Administrativa.

Para desempeñar esos cargos fueron designados; para la sección Administrativa don Ramón Rodríguez Rodríguez, y para la técnica don José Joaquín Salas Pérez.

La Legación de Francia solicita datos sobre el movimiento automovilístico en el país

El Sr. Encargado de Negocios de Francia en Costa Rica pidió, al Sr. Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores, informe sobre el número de automóviles que circulan en el país en fecha reciente y del número declarado de esa circulación en los años 1924 y 1925;

El Sr. Secretario de Relaciones se ha dirigido a la oficina correspondiente a fin de proporcionar el dato solicitado.

Un concierto de Serrucho

Entre los números de la velada que esta noche se dará en la Escuela Mercantil Manuel Aragón, con motivo de la conferencia del Lic. don José Astúa Aguilar, está un concierto de serrucho.

Se trata de un artista nacional, que al pasar el serrucho por la madera, ejecuta las piezas más delicadas.

Parece al oírlo, que la madera canta.

Nicoya y la muerte del Lic. Leonidas Briceño

El infausto acontecimiento de la muerte de nuestro representante en la Cámara Legislativa, don Leonidas Briceño, ha llenado de luto a la familia nicoyana que no cesará de lamentar tan sensible como irreparable pérdida. Leonidas Briceño se destacaba entre sus comprovincianos como uno de los antorcheros mejor preparados del progreso y del desenvolvimiento de estas latitudes, y en su cantón. Nicoya, gozará del carácter de insustituible al través de muchas generaciones. Despejado intelecto, bondadoso corazón, alma generosa, y ex celente amigo, eran los atributos que descollaban en su personalidad, remedio de la tragedia humana.

El vacío que deja Briceño en Nicoya será como un eco lastimero que repetirá de padre a hijos en la carrera de las horas por espacio de años, de muchos años, como que su obra en bien de estos lugares las borrará el tiempo que todo acaba, de la vista de los mortales, pero vivirá eternamente en el corazón de sus conciudadanos como un símbolo que gravita sobre el alma para no morir jamás.

El pueblo nicoyano se abraza en un mismo sentimiento de dolor y todos quieren testimoniar su pena de la manera más elocuente. Como medida previa se, ha nombrado un Comité Central y Sub-comités en los distritos, para allegar fondos con el fin hermoso de arreglar un jardincito en este centro en donde se colocará una lápida en homenaje a la memoria del inolvidable ausente.

La Municipalidad ha dirigido una excitativa a los demás municipios de la provincia consistentes en que éstos a su vez encaminen la suya para ante el señor Presidente de la República, en el sentido de que dote a la madre de Congressional fallecido, de una pensión en premio de los

eficientes y dilados servicios prestados al país por su irreparable hijo. No es dudar que los resultados que se alcanzan sean satisfactorios, dados los merecimientos de aquél que en el transcurso de su vida pública, supo sellar con tinta prestigiosa todas sus actividades.

La muerte de Leonidas Briceño no implica la desaparición de un ciudadano de las actividades sclariegas, sino la pérdida de un factor de primera fuerza en la esfera del progreso, no solamente de Nicoya y Guanacaste, sino de la República entera; por eso el duelo no es local si no general, y en esta comunión de las almas, todos debemos unirnos y congregarnos ante el Altar de la Patria de duelo.

Nicoya, setiembre de 1926.

LA FRUTA MARAVILLOSA

¿Se ha detenido Ud. alguna vez a considerar cuantos servicios nos presta el limón? El sazón deliciosamente muchos de los platos más delicados y sirve para la preparación de exquisitos postres y dulces; cuando tenemos sed, nos proporciona una bebida saludable y refrescante; si se nos mancha un traje o un mantel, unas gotas de limón y un poco de sal produce efectos admirables. En el tocador sirve para blanquear el cutis, para tonificar los músculos de la cara, para pulir las uñas y para contribuir a la salud y belleza del cabello. La medicina "casera" lo contó siempre entre su repertorio, solo que no le dió la importancia que merece. Pero ahora le ha llegado, en el campo terapéutico, el momento de su reivindicación. Primero se halló que es extraordinariamente rico en vitaminas. Ahora se ha comprobado que constituye un excelente auxiliar para la curación de los resfriados, los catarros y la gripe. Un médico norteamericano tan eminente como el Dr. Copeland—ex-jefe del Departamento de Salubridad de los Estados Unidos—aconseja un tratamiento enteramente a base de limón para cortar los resfriados. Otros médicos de igual prominencia aconsejan también el limón, pero en una forma que siendo igualmente eficaz, es mucho más sencilla: consiste en tomar al acostarse, una limonada bien caliente y dos tabletas del famoso producto Bayer FENASPIRINA, que según se probó en el mundo entero durante la última epidemia de influenza, es el mejor remedio que existe para esa clase de enfermedad. Muchos han usado este método moderno, al cual se ha dado el nombre de "METODO BAYER", dicen Dams de Honor, que es verdaderamente admirable, no solo por lo seguro y fácil, sino porque no descompone el estómago como los específicos laxantes, ni atonta como la quinina.

Notas de Grecia

Setbre. 19 de 1926

En Rio Cuarto de este cantón, Manuel Chaves ultimó a balazos a Fernando Peralta, quien se encontraba en casa de su padre don Mauricio Peralta; también hirió en un tobillo a Ignacio Alfaro. El hecho sucedió el sábado 4 del corriente a las 9.30. No se tienen pormenores del crimen. El señor Alcalde instruye la sumaria activamente. El reo está preso.

—Hace un mes estamos sin Médico del Pueblo; al doctor Peña Murruta se le concedió un permiso de quince días y aun no ha vuelto; como este funcionario es quien atiende el Hospital, la Junta procederá a clausurarlos si el Gobierno no hace el nombramiento de un médico. Esperamos que el

señor Subsecretario de Higiene se preocupe por este pueblo y que sin demor se nombre al Médico del Pueblo. Y a propósito, no sabemos por qué a la medicatura de aquí se le recargó a de Poás, siendo nuestra jurisdicción tan extensa y el sueldo tan pequeño para el trabajo que tiene ese empleado; de allí que cuesta encontrar quien desempeñe ese puesto. Llamamos la atención sobre este particular al señor Subsecretario.

El alumbrado que se instalará en la balustrada de la Iglesia dará un bonito efecto, pero se deben poner cuando menos 6 bombas frente al parque (tres en cada lado) y las columnas que están inmediatas a los costados del edificio, deben ser de igual tamaño de las esquineras; sin esa reforma resultaría defectuoso y antitético, pues quedarán cuatro bombas en los otros lados, y sólo dos en el frente, que debe ir mejor iluminado.

¿No cree del caso el señor cura enmendarse eso?

Muy pocas son las personas que han acatado la orden de policía para asear el frente de sus casas, ni porque esto les da mejor aspecto y valor a sus propiedades, se preocupan por hacerlo. Lo que toca a la Autoridad, es mandar peones a encalarlas, pero no permitir que se burle una orden que es para todos.

Uno de los chicos que están enrolados en el robo de la iglesia, fue delatado a la policía por el robo de un reloj, y seguirá en ese camino, si no se busca un medio más eficaz y enérgico para corregirlo.

Las valiosas arañas de cristal para el alumbrado y adorno interior de nuestro templo, pedidas a Europa por mediación de don Ramón Ulloa, ya se están colocando. Darán un magnífico y hermoso conjunto.

NOTICIERO

Suscríbase a EL MUNDO

Unico que sale los lunes

La Conferencia de Jenaro Laurito en el Adela

Esta noche a las ocho se efectuará en el Teatro Adela la anunciada conferencia del escritor argentino don Jenaro Laurito.

La Conferencia versará sobre la Revolución Mexicana, tema que el Sr. Laurito seguramente abordará habilmente, porque él ha sido revolucionario activo en México, y conoce con toda propiedad los ideales y la gesta de la revolución.

Laurito es además escritor habilísimo y conferencista ameno, y es indudable que su Conferencia tendrá enorme interés.

Baile en Limón Para celebrar la fecha de la Independencia

Hemos recibido la siguiente invitación que agradecemos: Sr. Director de EL MUNDO. Con motivo de la celebración del 105 aniversario de la Independencia de Costa Rica, tendrá lugar en el salón de la BLACK STAR LINE el 14 de setiembre, a las 20 horas un baile de media fanfana, con asistencia de S. M. Dams de Honor. Para este acto tenemos el honor de invitar a Ud. y su familia, esperando que nos honrará con su asistencia.

EL COMITÉ

Teatro Moderno

Con arreglo a los programas especiales de la semana Paramount que está en curso hoy a las 7 se dará en el Moderno la interesante cinta de esa marca que lleva por título "Con Derecho a Amar" y que se desarrolla un tema tan sugestivo como su nombre lo indica. A las 8.30 p. m. tendrá lugar el estreno de otro cine drama de la misma casa productora norteamericana, una de las favoritas de nuestro público entendido. Nos reiteramos a "La Señorita Barbá Azul" (Miss Bluebeard) con intérpretes tan distinguidos como, por ejemplo, Bebe Daniels, Robert Frazer, Raymond Griffith y Kenneth Mc Kenna. La obra se desenvuelve en un ambiente del mundo artístico y social de Londres y París y entraña un curioso dualismo escénico. Mañana se repetirá a las ocho y media de la noche la comedia dramática "Pecadores Absueltos" estrenada antecede domingo, y que interesó vivamente a la concurrencia por su gran originalidad y movimiento.

Una idea para el embellecimiento de la Sabana

Señor Director de El «Mundo» Mi estimado amigo:

Hace poco tiempo, siendo Gobernador don Rogelio Sotela, le envié un proyecto tendiente a embellecer la Sabana y evitar el destrozo que de nuestro hermoso llano, hacen los vehículos que por él transitan.

Este proyecto es más o menos el siguiente: La orilla de la Sabana tiene macadam por todo su contorno sur, pasando por frente del Golf Club hasta donde termina el tranvía; tiene macadam por el costado este, exceptuando unas cien varas que están donde comienza la calle del cementerio. De manera que para rodearla de calle macadamizada no faltaría más que la parte norte y sur. El arreglo de estas partes me parece que se podría realizar de la siguiente manera: Se solicitaría un

Resonante éxito de Enrique de Lagardère

Pocas veces hemos visto aquí un entusiasmo tan vivo, tan inusitado, como el que causó el estreno de la sensacional película, "Enrique de Lagardère" ó el "Jorobado", ocurrido antecede en el América.

Desde tres días antes, las localidades fueran agotadas, lo que dió lugar a que los revendedores hicieran su agosto. Sabemos de un palco de cuatro asientos, que fué ofrecido en cuarenta colones, pocos momentos antes de empezar el espectáculo.

La empresa del América reprimirá esta noche la primera parte de esta hermosísima película, y mañana exhibirá el final. Ha pensado bien la empresa en exhibir esta obra en dos noches, pues su largo metraje—por bella que sea la película—no deja de causar algún cansancio, sobre todo en las señoras y señoritas, que no tienen el recurso de dejar sus asientos. Esta noche, pues, veremos el América completamente lleno, ya que es enorme el número de personas que no logró adquirir localidades para el estreno.

préstamo a los vecinos del contorno norte y sur que son gente rica y que además de embellecer sus propiedades les darían gran valor. Son ellos, el doctor Guistiiani, doña Amparo de Zeledón y la sucesión de don Florencio Castro, si no me equivoco.

Con ese dinero se haría lo que falta de macadam. Una vez rodada la Sabana por todo su contorno de calle macadamizada, se obliga a todos los carros a pasar por su orilla para llegar al fin del llano, al bosque de los Niños o al estadium.

Al que quiera pasar por dentro se le cobrará un impuesto, y al que entrare sin pagar este derecho se le cobrará una multa. Con el dinero que se recoja en esta forma se irá pagando el dinero emprastado.

Figúrese usted que paseo más lento se podría hacer: La Sabana rodeada de una calle con buen pavimento; en todo su contorno árboles de trecho en trecho; se pondrían banquillos en sus orillas para el descanso de los paseantes y luces de arco para iluminarlo en las noches.

Sería el lugar de diversión y de solaz para los vecinos de San José; en el verano veríamos en el día y en las noches de luna, coches, automóviles y gente de a pie dando vueltas en contorno y recibiendo el fresco de nuestro bello y extenso llano.

Insistió esta idea a la Municipalidad, pues si mi proyecto no sirve ellos encontrarán alguno otro mejor.

Su amigo

ILUSO

Fue capturado un menor que se fugó

El menor Aquiles Brenes Cúbero, quién la semana pasada escapó de su domicilio paterno, fue capturado por las autoridades de Limón.

El Sr. Gobernador de aquel puesto lo envió ayer a esta capital, debidamente custodiado, para ser entregado a sus padres.

Una importante operación de prenda agraria e industrial

En la Gobernación de esta Provincia ha sido incrito un crédito de prenda agraria e industria por valor de veinte mil dolares.

Es deudora del pagaré correspondiente una importante firma comercial de esta ciudad y el acreedor un distinguido abogado y político de grandes prestigio.

UNITED FRUIT COMPANY SERVICIO DE VAPORES

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días Jueves en la mañana, y zarparán los días SABADO en la tarde, haciendo escala en ambos viajes en Habana (Cuba) y Cristóbal (Colón).

Habrà un servicio semanal entre Boston y Puerto Limón, haciendo escala de venida en la Habana y de regreso los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días Domingo a medio día.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURIALBA, llegarán a Limón, vía Habana y Cristóbal, los Viernes en la mañana, zarparán de este puerto para New Orleans, vía Puerto Castilla y Habana los Viernes en la tarde.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto los Jueves en la mañana, y zarparán de regreso los Viernes en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes, dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o a los Sub Agentes Señores Sasso & Pirie, Sucs.

M. M. MARSH,

Administrador.

Sistemas modernos para oficinas

Archivadores para correspondencia, para facturas, para tarjetas de todo tamaño.

Indices y Cartapacios para archivos.

Tarjetas para todos los usos comerciales y profesionales.

Armarios de acero

Toda clase de muebles y accesorios para oficinas, de la marca

Library Bureau

PIZA E HIJOS
Distribuidores para Costa Rica

Teléfono 238

San José

Apartado 868

El Aviso Oportuno

TARIFA: ¢ 0.15 palabras por 4 inserciones. Minimum 20 palabras y 4 inserciones.—No se admiten inserciones alternas.

PAGO ANTICIPADO

Horno: Se compra de gasolina o eléctrico para informes en esta Administración.

10.000 Matas DE FRESA en completa producción se venden.—Informes: Amado Chaves.—Parque Central. Teléfono N.º 1183

A propósito del Empréstito la mejor colocación un lote que aumenta cada día su valor. Tengo para colocar con hipoteca \$12.000 y \$10.000.—Eduardo M. Huth.—Teléfono 1261

Cajero Casa de Comercio necesita un Cajero que entienda de Contabilidad, máquina de escribir, correspondencia y especialmente que sea activo y pueda presentar referencias de primera clase y dar fianza de fidelidad o un fiador abonado. Escribir diciendo donde ha trabajado y otras referencias y que sueldo desea, al apartado No. 916, San José.

Reparación Máquinas escritoras, calcular, reparación de Contabilidad, máquina de escribir, correspondencia y especialmente que sea activo y pueda presentar referencias de primera clase y dar fianza de fidelidad o un fiador abonado. Escribir diciendo donde ha trabajado y otras referencias y que sueldo desea, al apartado No. 916, San José.

Diario de Costa Rica Compre una colección del «Diario de Costa Rica», del 1.º de octubre de 1919 al 28 de febrero de 1922.—Apartado 1192.

Automóvil: Marca Dodge Brothers en perfecto estado. Se vende muy barato Informes en la Imprenta Ujeda, Pajé Jiménez.

Aparatos GIMNASTICOS «HERCULES» acabamos de recibir un precioso surtido de ejercitadores de hule y de resortes de acero para hombres, mujeres y niños. Precios bajos.—Limon Trading Company, San José.

Agentes Vendedores, Jóvenes o señoritas.—Necesitamos vendedores activos. Buena Comisión. No se necesita tener experiencia, pero sí buena presencia, inteligencia y referencias satisfactorias. Para ventas al comercio y casa de familia. Un vendedor activo puede ganarse al mes bajo nuestra dirección de \$ 500 a \$ 2.000 Escribiendo dando referencias al apartado 916, San José.

Llantas y neumáticos para bicicletas y motocicletas acabamos de recibir y vendemos a precios bajos. LIMON TRADING COMPANY, San José.

Cocinera se necesita una con buenas referencias.—Calle 9.ª N.º 18.

Llavero. Fué encontrado uno. Se entregará mediante pago de este anuncio en esta Administración.

Teatro MODERNO

MARTES 7 DE SETIEMBRE

A las 7 p. m.—La cinta Paramount
CON DERECHO A AMAR
A las 8.30 p. m.—Gran Estreno
La Señorita Barba Azul
(Miss Bluebeard)
con Bebe Daniels, Robert Fraser y otras Estrellas Paramount
Mañana Miércoles: Gran Repase de **PEGADORES ABSUELTOS** éxito notable

Teatro ADELA

MARTES 7 DE SETIEMBRE

A las 7 p. m.
La divertida film Paramount
SIGA EL BAILE
hermosa creación de Alice Brady
A las 8.30 p. m.
Brillante Selección de
PELICULAS COMICAS DE ESTRENO

Teatro AMERICA

MARTES 7 DE SETIEMBRE

A las 7 Sigue la serie Francesa
SURCOUF
A las 8 y 30
Soberbia reprise, primeras partes de
ENRIQUE DE LAGARDERE
o
EL JOROBADO
Domingo 12 Otro Gran Estreno
LA SULTANA DEL AMOR
por France Dehelia

Un pastelero afortunado

Anoche se nos aseguró que un pastelero de la Cuesta de Mora es poseedor de la mitad del premio mayor del sorteo verificado el domingo. Sin embargo ayer seguía en su oficio, como si tal cosa.

Se hará una inspección

dos Ingenieros de la Dirección General de Obras Públicas harán una inspección al Circo y dictaminarán sobre su estado y la posible causa sobre el accidente.

Teatro Adela

En el Adela habrá hoy dos funciones en la noche. A las siete se proyectará en la pantalla la gustadísima film Paramount **SIGA EL BAILE**, en la que tiene el papel más característico una de las mejores estrellas norteamericanas, Alice Brady, quien se distingue en su labor escénica por la gran discreción de sus actitudes y por la propiedad con que interpreta los personajes que se le asignan en los grandes repartos. A las ocho y media se exhibirán algunos rollos de películas cómicas de estreno, pacientemente escogidas entre las de las últimas semanas, que son tan numerosas como buenas y que satisfacen los gustos humorísticos de la concurrencia que sabe apreciar, en todo lo que vale, la producción de ese género en los Estados Unidos y que, como es bien sabido, ha llegado a un verdadero grado de perfección gracias a los buenos elementos profesionales y técnicos de que se dispone para ese orden de filmaciones populares.

HOY TEATRO AMERICA HOY

Enrique de Lagardere o El Jorobado

La película que mayor éxito ha alcanzado el día de su estreno

Anoche no celebró sesión la Liga Nacional de Foot Ball

Anache no celebró sesión la Liga Nacional de Foot-Ball. No se reunió el quórum reglamentario.

Parece que anoche se iba a discutir un asunto de mucha importancia para la actual temporada internacional. Se ha fijado para el próximo domingo el juego Fortuna-Heredia y no se quería concertar una nueva partida de la Libertad y el Fortuna para el domingo 19 del corriente.

Pero según se decía ayer, la Libertad a última hora y con sobrada razón, se negaba a participar el 15 de Setiembre como refuerzo de la Ginnástica contra el Fortuna, alegando con justicia que los tres de sus jugadores que tomarían parte en ese encuentro Ginnástica-Fortuna no podrían participar, cuatro días después, en el match de su Club contra el Fortuna en la misma forma en que estarían si no jugaran el 15.

Este era el punto más importante que se iba a discutir anoche y que tendrá que ser considerado en una sesión que deberá efectuarse a la mayor brevedad posible.

El miércoles

sesiona el Banco de Cooperación

Como el sábado termina su período la actual Directiva del Banco de Cooperación, se ha dispuesto celebrar una sesión privada mañana, que posiblemente se verificará en la oficina de La Marisa.

Entendemos que se tratará del informe que deberá leerse en la asamblea del domingo.

La clase trabajadora y la Universidad Popular

En la Escuela de Derecho cuerpo que ha tiempo da la impresión de algo momificado ha habido en estos últimos días una manifestación de vida: parece que algunos de sus estudiantes, se empeñan en fundar la Universidad popular de Costa Rica.

Qué hermoso sería pensar que son los más y no los menos de entre ellos los que trabajan en este! Pero tal cosa es difícil en nuestra juventud que estudia, pobre juventud sin entusiasmo ni curiosidad, juventud con médula de vejez para la cual tales movimientos son cosa tonta y sin provecho inmediato.

Ojalá que la clase trabajadora respondiera a este entusiasmo tan extraño en nuestro ambiente.

Parece que la inauguración será el 15 de setiembre próximo.

J. S.

Congreso...

Viene de la página 4

apoyado por los representantes Alvarado Quirós y Fournier. El Diputado Fonseca Zúñiga consideró innecesaria tal expectativa porque de las propias palabras del señor Fournier se desprende que el Ejecutivo tiene facultad para hacer el control que estime necesario sobre las inversiones.

Consideró el Diputado señor Arias que era preferible que el asunto tuviese una demora, a fin de que el propio señor González formulara un artículo comprendiendo las diversas disposiciones a que deberán sujetarse todas las Juntas encargadas de la inversión de los fondos de beneficencia, y por último el firmante del dictamen, señor presbítero González don Joaquín, explicó los alcances de su informe y, entre otras consideraciones de orden moral, dijo que desde hacía tiempo flotaba en el ambiente nacional un espíritu malsano de sustracción. Se esperará el nuevo artículo para seguir conociendo del asunto.

Por lo avanzado de la hora se levantó la sesión.

Acerca del accidente de ayer en el Circo Atayde

Después de escrita nuestra información que aparece en otra parte de esta edición, acerca del accidente ocurrido en el Circo Atayde, conversamos con unos de los empresarios de dicho Circo.

Los Srs. Atayde fueron detenidos por la Policía y puestos en libertad en las primeras horas de la noche.

Dicen ellos que en el accidente la empresa no tiene responsabilidad alguna, que los verdaderos culpables fueron las numerosas personas que trataban de «colarse» que falsearon la galería haciendola desplomarse.

Citan como testigos los Srs. Empresarios y a la Sta. Jacl Castro, quien deplora lo mismo que ellos, y el policía No. 234 de la Segunda Sección, Victor Manuel Fuentes, quien dice haber presenciado como los que querían «colarse» falseaban la gradería.

Hoy se recibirán declaraciones al respecto para sentar las responsabilidades del caso.

Números premiados en el sorteo del domingo

Lista de los números premiados en el sorteo 462, verificado el 5 de Setiembre de 1926.

Premiados con ¢ 200 los siguientes:

- 00005, 09513, 00587, 00727, 00763, 01118, 01315, 01420, 01601, 01792, 01862, 02101, 02116, 02276, 02456, 03077, 03418, 03506, 03576, 03681, 03706, 03878, 03893, 04015, 04143, 04148, 04458, 04641, 04851, 04978, 05262, 05278, 05377, 05632, 05886, 05914, 06063, 06119, 06397, 06475, 06556, 07195, 07318, 07400, 07475, 07634, 07888, 07924, 07941, 08141, 08203, 08241, 08375, 08597, 08641, 08673, 08731, 08808, 08993, 09168, 09262, 09359, 09569, 09649, 09706, 09988, 10085, 10216, 10239, 10358, 10378, 10460, 10697, 10736, 10755, 10806, 11668, 11751, 11849, 12038, 12414, 12415, 12500, 12529, 12533, 12862, 13012, 13080, 13095, 13337, 13454, 13484, 01418.

Premiados con ¢ 500 los números:

- 00232, 00523, 00012, 02281, 02620, 02841, 02927, 02942, 03305, 03524, 05442, 05797, 05910, 06137, 08354, 08503, 08561, 09253, 09966, 10570, 10595, 10853, 10906, 11294.

12403, 12513, 12696, 12738, 13225, 12681.

Con ¢ 100 los números: 00016, 01381, 07041, 09739, 10476.

Con ¢ 10.000 el número 01677.

Aproximaciones anteriores premiadas con 150 colones: 01672, 01673, 01674, 01675, 01676; y posteriores: 01678, 01679, 01680, 01681, 01682.

El premio de ¢ 5.000 número 09995.

Aproximaciones anteriores premiadas con 100 colones: 09990, 09991, 09992, 09993, 09994; y posteriores: 09996, 09997, 09998, 09999, 10000.

Y con el premio mayor de ¢ 50.000 el número 08059.

Aproximaciones anteriores premiadas con 200 colones: 08054, 08055, 08056, 08057, 08058; y posteriores: 08269, 08061, 08062, 08063, 08064.

Además, 134 premios de ¢ 100.00 cada uno a todos los números terminados en 59, a excepción del que ha obtenido el premio mayor, 1215 premios de ¢ 40.000 cada uno a los números terminados en 9 a excepción del que ha obtenido el premio mayor y de los que han obtenido premio de ¢ 100.00 por las dos últimas cifras.

UN BUEN JABON PARA el baño y la cocina



De venta en todas partes
SASSO HNOS., DISTRIBUIDORES
San José

CORTE PLENA

Sesión de ayer

Se acordó archivar el recurso de Hábeas Corpus interpuesto por el señor Julio Alvarado Rodríguez, a favor de José Valverde, único apellido, por constar del informe del caso que Valverde se halla en libertad.

—Se aceptó al señor Francisco Loria Montenegro su renuncia de escribiente del Juzgado Primero Civil de esta provincia, y se nombró en su reemplazo al señor Antonio Monge Chavarría, en vez de éste, como portero de ese Juzgado, al señor Leonardo Molina.

—Se nombró al señor Rafael Angel Avila Fernández para hacer las veces de notificador del Juzgado Primero Civil de esta provincia, señor Aguinado Avila Fernández, quien goza de licencia por 15 días.

—Vista la solicitud de Angel Bermúdez Dias en que pide indulto y subsidiariedad conmutación, del resto de la pena de cuarenta días de arresto que le fue impuesta por los delitos de agresión y portación de arma prohibida, se acordó informar al Poder Ejecutivo en sentido favorable en cuanto a la agresión y desfavorablemente con respecto al indulto y portación de arma prohibida, esto último porque la pena es incommuta-

ble, conforme a la respectiva ley.

—Atendida la queja de Delcore, Aronne y Compañía, contra el Juez 1.º Civil de esta provincia, Lic. don José María Araya Dávila, por atribuirle varias incorrecciones, se dispuso pasarla a la Sala 1.ª de Apelaciones para que resuelva lo que sea del caso.

El Ministerio de Guerra sin agua

El señor Secretario de Estado en el Despacho de Seguridad Pública ha dirigido una nota al señor Gobernador de la Provincia manifestándole que desde el 20 del pasado mes pidió a la Ingeniería Municipal el envío de un fontanero para que revisara la cañería y viera la manera de hacer llegar el agua a los excusados y baños del edificio donde están instaladas las oficinas de Su uradad Pública. Dice el señor Secretario en su nota que no ha sido atendido por la Ingeniería Municipal y que por lo tanto se dirige al señor Gobernador a fin de que interponga su valioso contingente, ante quien correspondiente, para conseguir la pronta instalación del agua, que urge mucho, y sin la que no pueden estar dichas oficinas.